

Einleitung	6
1 Am Anfang stand ein Schweinehirt Die Sage von den schwarzen Diamanten	8
2 Saarlands größte Heilige gibt es doppelt Die Barbara-Statuen von Lothar Meßner	10
3 Rares Relikt und schmuckes Trauzimmer Das Pumpenhaus im Itzenplitzer Weiher	12
4 Bergbau-Motive in Kirchen und Gebäuden Tausende Glasgemälde an der Saar	14
5 Lustige Geschichten rund um den Bergbau Bergmannsschnurren zum Schmunzeln	16
6 Ältester deutscher Gewerkschaftsbau Der Rechtsschutzaal in Bildstock	18
7 Treu wie Gold Anerkennung für Jubilare	20
8 Starke Kumpel auf vier Beinen Das letzte Grubenpferd arbeitete 1966	22
9 Weltneuheit für eine Million Goldmark Der Hammerkopfturm in Camphausen	24
10 Bergbaudenkmal immer noch aktiv Das Château d'eau von Göttelborn	26
11 Erst zur Wasserversorgung geplant Saarländisches Bergbaumuseum	28
12 Eckstein setzte alles – und verlor Bergarbeiterführer Nikolaus Warken	30
13 Geheimer Bergrat mit Weitblick Erster Vorsitzender Leopold Sello	32
14 Mit dem Seidenkäppchen unter Tage Sühneprinz aus China an der Saar	34
15 Häuslebauer-Rekord im Saarland Prämienhäuser schufen Heimat	36
16 „Glück auf, der Steiger kommt“ Die heimliche Nationalhymne	38
17 Von Katzenmusik zur Extraklasse Die älteste Bergkapelle des Saarlandes	40
18 Singende Bergleute reisen um die Welt Der Saarknappenchor	42
19 Bewegende Zeugen ihrer Zeit Die Dampfmaschinen auf Duhamel	44
20 Größte Katastrophe des Saarbergbaus Luisenthal 1962 bleibt unvergessen	46
21 Der Saarberg-Konzern setzte Maßstäbe Die Saarbergwerke AG (1957–1998)	48
22 Ein Flözbrand erstaunte sogar Goethe Der „Brennende Berg“ fasziniert	50
23 Prachtvoller Palazzo in Saarbrücken Repräsentative Bergwerksdirektion	52
24 Inspiration für die Künste Bergbau als emotionales Ereignis	54
25 Nichts als heiße Luft Der Dampfwagen von Geislautern	56
26 Schneeweißer „Schacht im Grünen“ Nordschacht erreichte Bestmarken	58
27 Von Hartfüßern und Ranzenmännern Per pedes bis zu 30 Kilometer	60
28 Einziges Bauzeugnis der 1930er-Jahre Großförderanlage Reden	62

29	Moderne Kirche in bäuerlichem Umfeld Maria Königin fördert den Dialog	64
30	Nach der Schicht noch auf den Acker Bergmannsbauern gibt es nicht mehr	66
31	Schlaue Köpfe schaufeln Kohle Die besten Erfinder	68
32	Kaffeeküchen bieten mehr als Kaffee Imbiss und sozialer Treffpunkt	70
33	Warum die Saarländer so gern feiern Preußische Bergfeste machten es vor	72
34	Die älteste Werkszeitschrift der Welt „Der Bergmannsfreund“	74
35	Unikum „Gruuwe Hennes“ Josef Ingeln reimte für ihn	76
36	Ein kühles Blondes für die Beamten Der Bierkeller Von der Heydt	78
37	Wenn Bergleute um Beistand flehen Der Glauben begleitet den Bergbau	80
38	Pingen und Schürfe im Saarkohlewald Vom wilden Kohlegraben	82
39	„Zartes Geschlecht“ unterschätzt Taffe Frauen standen ihren Mann	84
40	In der Kirche wie unter Tage Montane Sakralarchitektur	86
41	Von Goldgruben und Reinfällen Saarbergbau mit Licht und Schatten	88
42	Mutige Froschmänner in dunkler Tiefe Nur an der Saar gab es Tauchstaffeln	90
43	Weltweit beachteter Fund Urzeitechsen im Saarkarbon	92
44	Unter Tage wiederentdeckt Die verschollene Zeitkapsel von 1975	94
45	Ohne Licht ein armer Wicht Das Geleucht des Saarbergmanns	96
46	Eine Bergmannstracht gab es nie Preußen befahlen Uniformen	98
47	Rauchen war strengstens verboten Vom Priemen und Schnupfen	100
48	Lange Schlange die Halde hinauf Hightech mit dem Pipe Conveyor	102
49	Bergmusik tut Gutes seit 1990 Konzertreihe erspielt 335.000 Euro	104
50	Außergewöhnliche Stahlkonstruktion Landmarke Saarpolygon	106
51	Kommunikation unterm Schwerlastkran Die RAG-Repräsentanz auf Duhamel	108
52	Von Topathleten und Ausnahmekickern Erfolgreiche Sportler aus dem Bergbau	110
53	Kaufkraft der Bergleute lange umworben Der Kumpel als Konsument	112
54	So gruben die alten Römer Antiker Emilianus-Stollen	114
55	Pechschwarzer Schmuck als Geschenk Liebesbeweise aus Kännelkohle	116
	Literaturhinweise	118
	Bildnachweis	119
	Der Autor	120